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ОПТИМИЗАЦИЯ

16,1 млн тонн нефти, 3 млрд куб. м газа

49 млн тонн извлекаемых запасов нефти

186 скважин

49 кустовых площадок

109 км трубопроводов, 20 км дорог,
78 км линий электропередачи

ДОБЫТО 

РАЗВЕДАНО 

ПРОБУРЕНО 

ПОСТРОЕНО 

ПРОЛОЖЕНО 

Дорогие
друзья, коллеги!
Вот и наступили
долгожданные новогодние
праздники. Навсегда
уходит в прошлое
невероятно сложный
2020-й. Год, который
в одночасье изменил
нашу жизнь, заставил
отказаться от многих привычек, ограничить
дружеское общение, отложить до лучших времен
посещение концертов, театров, спортивных
мероприятий. Однако 2020-й многому и научил
нас. Меняя свое поведение в соответствии
с врачебными рекомендациями, в главном мы
оставались верны себе. Мужество, сплоченность,
дисциплина, готовность подставить плечо
товарищу, профессиональное и самоотверженное
отношение к делу – вот качества коллектива
«Русснефти», которые в эти сложные месяцы
раскрылись в полной мере. Наша компания
в период тяжелейшего мирового кризиса сумела
сохранить свой потенциал и сегодня
продолжает уверенное движение вперед.
Поэтому искренне верю, что новый, 2021 год
станет годом обновления, временем новых
ярких побед и достижений.
От души поздравляю всех вас, дорогие друзья!
Желаю крепкого здоровья, счастья и
благополучия!

Председатель Совета директоров
ПАО «НК «РуссНефть» М. С. Гуцериев

РЕЗУЛЬТАТЫ РАБОТЫ В 2020 ГОДУ
ПРОИЗВОДСТВЕННОГО БЛОКА КОМПАНИЙ ГРУППЫ «САФМАР»

Накануне
новогодних
праздников
новаторы
«Русснефти»
получили
денежные
вознаграждения.

Премии
удостоен
21 сотрудник
Компании.

Новаторы
награждены

На предприятиях подсчитали эффект от
внедрения предложений по оптимизации
производственных процессов и затрат за
12 месяцев. В зависимости от того, какой
эффект принесла реализация каждой идеи,
производились выплаты отличившимся.
Премий удостоены следующие новато-
ры Компании: С. В. Турбин, А. П. Мош ков,
А. О. Козлов, С. В. Ананьев, А. Ю. Сорокин,
С. В. Хузиахметов, С. А. Шуль га, И. В. Майо -
ров, А.А. Сафин,  А.Р. Нуртдинов, А.И. Юров
(Ульяновский филиал), М. В. Хохлов,
А. В. Усольцев, А. В. Муляков, А. В. Гидион
(Ханты-Мансийский филиал),  А.А. Раст ры -
гин (Саратовский филиал), А.М. Чуфистов,
М. М. Баженов («Варьеганнефть»), В. Г. Ко -
штунков, Д. М. Шрамов «Томская нефть»,
И.В. Кокорин («Аганнефтегазгеология»). 

Заместитель начальника технологической службы
Шапшинского нефтепромысла Дмитрий Рабушко в 2020 году
удостоен Благодарности ПАО «НК «РуссНефть».

Валентина Семенова и Марина Колеганова из Саратовского
филиала трудятся операторами ДНГ более 30 лет.
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К О М П Е Т Е Н Т Н О

О Б Р А З О В А Н И Е

Весь коллектив «Русснефти»
сплотился перед лицом

внешней угрозы. Компания работала,
как швейцарские часы, – без сбоев,

задержек в реализации
полезных идей.

ГОД ИСПЫТАНИЙ И ПОБЕД
Президент «Русснефти»

Евгений Викторович Толочек
подводит итоги 2020 года

и рассказывает
о ближайших планах Компании

– Главным итогом ушедшего кризисного года я считаю то,
что наша Компания устояла и в настоящий момент успешно
восстанавливает свой потенциал, – говорит Евгений Вик то -
рович. – Мы добыли 6,4 млн тонн нефти, ввели 83 новые сква-
жины, прирастили свыше 30 млн тонн извлекаемых запасов
углеводородного сырья. Следует принять во внимание, что
по добыче нас связывали ограничения, установленные  согла-
шением стран ОПЕК+, а инвестиционную программу в связи
с кризисом пришлось сократить на треть (инвестиции в объе-
ме 14 млрд рублей были направлены в основном на строи-
тельство скважин). По результатам работы за девять месяцев
накопленная добыча с одной новой скважины в «Русснефти»
приблизилась к отметке 10 тыс. тонн. По этому важному пока-
зателю мы вышли на лидирующие позиции в  российской неф-
тяной отрасли – вправе этим гордиться! В рамках программы
ГРП мы закачали в пласты порядка 30 тыс. тонн проппанта, что
соизмеримо с весом трех Эйфелевых башен. Все производ-
ственные подразделения Компании, несмотря на карантин-
ные ограничения, трудились напряженно и слаженно.
Поэтому сейчас, когда положение на рынке несколько улуч-
шилось, мы с оптимизмом смотрим в будущее. 

– Что принесет 2021 год? 
– Добыча нефти в Компании, согласно бизнес-плану, соста-

вит 6,5 млн тонн (с учетом ограничений, налагаемых соглаше-
нием стран ОПЕК+). Объем капитальных вложений достигнет
20 млрд рублей, то есть по уровню инвестиций мы возвраща-
емся к докризисным временам. Интенсивное бурение про-
должим вести на участках Варьеганского блока и на Верхне-
Шапшинском месторождении – введем в общей сложности
порядка 110 новых скважин. Начнем строительство объектов
инфраструктуры на Восточно-Каменном месторождении в
Ханты-Мансийском автономном округе. Запасы этого участка
оцениваются в 60 млн тонн. На Восточно-Каменном, в частно-
сти, будет заложен нефтесборный коллектор, который прой-
дет под рекой и соединит промысел с «большой землей», что
позволит исключить перевозку нефти баржами. А в
Саратовском филиале будет завершено строительство систе-
мы очистки газа. 

– Евгений Викторович, в течение года вы не раз выступа-
ли с прогнозами, как будет развиваться ситуация на рын-
ках, и эти предсказания сбывались.  Например, в сентябре
в интервью нашей газете вы «обещали», что цена на

нефть к концу года поднимется до отметки 50 долларов
за баррель. Это пророчество тоже сбылось. Как поведет
себя цена на нефть в 2021 году? 

– По нашим оценкам, цена будет колебаться в интервале
45–55 долларов. 

– Кто из сотрудников Компании, какие подразделения по-
хорошему удивили вас в момент пика кризиса?

– Не стану кого-то конкретно выделять. Весь коллектив
«Русснефти» сплотился перед лицом внешней угрозы – пол-
ного обрушения нефтяного рынка. Компания работала, как
швейцарские часы, – без сбоев, задержек в реализации полез-
ных идей. Этот год, без преувеличения, мог оказаться послед-
ним в биографиях многих нефтяных компаний. Исходя из
этого, некоторые результаты, достигнутые «Русснефтью» в
2020-м, стали большим достижением. Добавлю к тому, о чем
уже сказал: по показателю ЕБИТДА (обозначающему размер
денежных средств, заработанных бизнес-структурой, кото-
рые она может потратить либо на погашение кредитных обя-
зательств, либо на свое развитие. – Ред.) мы закрываем год на
уровне 26 млрд рублей. Весной такое трудно было предполо-
жить. Но это случилось. 

– Выходит, на исходе тяжелого года мы увидели свет в
конце тоннеля?

– Пораньше, в середине года увидели.
– В предстоящие праздничные дни вы, наверное, не смо-

жете полностью отвлечься от производственных забот, от
мыслей о Компании. О чем будете вспоминать?

– Буду с теплотой воспроизводить в памяти моменты, когда
наш коллектив объединялся перед лицом трудностей,  дей-
ствовал как единое целое. Этим мы можем гордиться. Я, конеч-
но, лицо заинтересованное, выражаю свое субъективное мне-
ние, но мне кажется, что команда «Русснефти» является сегодня
наиболее эффективной среди других работающих в нефтяной
отрасли. В целом ощущаю удовлетворение от того, что нам уда-
лось сделать в 2020 году. Компания сохранила свой кадровый
потенциал, избежала массовых сокращений. Всеобщий кризис
затянул и нас в свою воронку, но мы из нее благополучно выби-
раемся, становясь еще сильнее. С этим я коллектив «Русс неф -
ти» и поздравляю. Благодарю всех вас, дорогие коллеги, за ваш
труд, за выдержку и самоотверженность, желаю вам здоровья
и счастья в 2021 году!

Беседу вел Сергей Иванов

,,

,,
Итоги последнего корпора-

тивного конкурса новаторов были
оглашены в мае (подробности мы
сообщили в 4-м номере газеты).
Экспертная комиссия оценила 80
новых идей, поданных сотрудника-
ми Компании. Эффект от реализа-
ции этих предложений в 2019 году
составил 259 млн рублей, что на
25% превысило показатель преды-
дущего года. В номинации «Кол лек -
тив года» второй раз подряд побе-

дил Ханты-Мансийский филиал.
Второе и третье места заняли соот-
ветственно «Варьеган нефть» и
Ульяновский филиал. Лучшим нова-
тором Компании был признан на -
чальник управления эксплуатации
трубопроводов «Варьеганнефти»
М.М. Баженов. Оценивая результа-
ты конкурса, президент Компании
Евгений Толочек, в частности, ска-
зал: «Соревнование новаторов поз-
воляет «Русснефти» выявлять наи-

более инициативных и талантливых
сотрудников, поддерживать их,
способствовать их карьерному ро -
сту. Коллектив во главе с А. В. Ша -
таловым второй раз подряд взял
Кубок президента. Это серьезное
достижение нефтяников из Ханты-
Мансийска. Однако хочется, чтобы
и другие коллективы вместе со
своими лидерами претендовали на
этот успех. Надеюсь, в следующем
году так и будет». 

ОПТИМИЗАЦИЯ

Новаторы награждены

Владимир Брычков,
«Варьеганнефть»

Юрий Сутунков,
«Аганнефтегазгеология»

20
18

Михаил Баженов,
«Варьеганнефть»

20
19

20
17

Лучшие новаторы Компании последних трех лет

1
Есть идея!
Представляем двух новаторов, удостоенных премий
за значительный эффект, полученный от внедрения
их предложений. Оба они из Поволжья.

Андрей Растрыгин трудится в Са -
ра товском филиале, где занимает
должность заместителя начальника
цеха по подготовке и сдаче нефти и
газа. Более двадцати лет работает
он на одном предприятии. Подавал
Андрей Алек се евич и раньше ра -
ционализаторские пред ложения,
но особенно  высоко специалисты

оценили его последнюю идею. «Я
предложил, – поясняет Раст рыгин,
– создать оптимальные  условия
работы насосного  оборудования,
перекачивающего нефть с одного
СП на другой. Для этого было
необходимо снизить расход элек-
троэнергии  при смене насосного
агрегата  и создать при этом  лами-
нарный поток. Тем самым снизи-
лось количество  гидроударов  на
трубопровод,  возникающих при
пусках и ос та новках  насосов».

Его тезка Андрей Нуртдинов яв -
ляется главным энергетиком участ-
ка энергоснабжения ЦДНГ-2 «Се -
вер» Ульяновского филиала. На
корпоративном конкурсе новато-
ров он выступил с проектом «Уста -
новка частотных преобразовате-
лей на УПСВ Мордово озер ского
м/р (на насос перекачки нефти ЦНС
38/220 с ЭД 45кВт) и УПСВ Западного
м/р (на насос перекачки нефти ЦНС
8/220 с ЭД 45кВт)». По словам уль-
яновского новатора, внедрение его
предложения позволило регулиро-
вать прокачку нефти путем измене-
ния частоты и при этом экономить
потребление электроэнергии.В феврале исполнится

три года, как
в Ижевском институте
нефти и газа
им. М. С. Гуцериева
открылась UdSU SPE
Student Chapter –
студенческая секция
международной
организации
инженеров-
нефтяников.
Представители секции
успели завоевать
немало наград
на всероссийских
и международных
научных конференциях.
Наша газета регулярно
освещает
их деятельность.
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П О Д Р О Б Н О С Т И

РУКОВОДИТЕЛИ ПРЕДПРИЯТИЙ ПОДВОДЯТ ИТОГИ 2020 ГОДА

– Мы добыли 2,57 млн тонн нефти, выпол-
нив задание бизнес-плана 14 ноября. По -
строили на Верхне-Шапшинском месторож-
дении 51 скважину, в том числе 22 с горизон-
тальным окончанием. Запущен в эксплуата-
цию новый коммерческий узел сдачи нефти
на Нижне-Шапшинском участке недр. Наш
коллектив повторил успех прошлого года –
одержал победу на корпоративном конкур-
се новаторов. Кубок президента Компании в
номинации «Коллектив года» – очень значи-
мая награда для нас. Интенсивно велись гео-
логоразведочные работы. При осуществле-
нии программы ГТМ основное внимание мы
уделяли формированию системы ППД на
ачимовских пластах Верхне-Шапшинского
ме сторождения. Своевременный перевод
скважин в нагнетательные и оптимизация
работы эксплуатационных скважин позволи-
ли нам стабилизировать темпы снижения
добычи на базовом фонде. В 2021 году
намечено по строить 59 скважин на Верхней
Шапше, из них 28 с горизонтальным оконча-
нием. Про дол жим формировать систему
ППД на объекте Ач. Планируем приступить к
строительству нефтепровода с пунктом
налива нефти на Восточно-Каменном место-
рождении.

– С учетом временной остановки части
фонда скважин и приостановки программ
бурения новых скважин и ЗБС, а также
ограничений в связи с соглашением стран
OPEC добыча у нас составила 2,19 млн тонн

нефти. В период остановки части скважин и
снижения активности по ГТМ предприятие
сосредоточило усилия на осуществлении
мероприятий, направленных на увеличение
межремонтного периода работы скважин,
сокращение отказов, ревизию и замену глу-
бинно-насосного оборудования, исследова-
ние скважин, а также на снижение добычи
жидкости на высокообводненном фонде с
целью уменьшения затрат на электроэнер-
гию. Хорошие результаты показали наши гео-
логи, получен значительный прирост запасов
на Тагринском месторождении. Много вни-
мания мы уделили капитальному ремонту
трубопроводной инфраструктуры, провели
замену проблемных участков трубопрово-
дов, в результате чего аварийность транс-
портной системы снизилась на 20 процентов.
Площадь загрязненных земель после прове-
дения рекультивационных мероприятий
сократилась на 15 процентов. В новом го-
ду, согласно бизнес-плану, наше предприя-
тие должно добыть 2,348 млн тонн нефти,
построить 48 скважин с добычей 320 тыс.
тонн, реализовать 280 ГТМ с эффективностью
238 тыс. тонн.

– В ушедшем году предприятие стало
филиалом «Русснефти». Позади большая
работа, которую провели наши специалисты
и коллеги из головной компании. Мы активно
приступили к обучению работе в новых про-
граммах, согласно новым регламентам, опе-
ративно выстроили взаимоотношения с цент -
ральным офисом. Год завершаем с такими
показателями: добыча нефти – около 581 тыс.
тонн, добыча газа – около 267 млн куб. м
(на 14% выше плана). Проведены 77 ГТМ
с эффектом 30,8 тыс. тонн нефти. К наиболее
эффективным можно отнести мероприятия
на Придорожном, Баирском и Разумовском
месторождениях. За счет внедрения предло-
жений по оптимизации производственных
затрат предприятию удалось сэкономить
около 25 млн рублей. В кратчайший срок
была разработана проектная и рабочая до -
кументация по реконструкции системы
 обустройства Восточно-Рыбушанского участ-
ка недр, где будет построена установка под-
готовки газа. Скоро мы приступим к прове -
дению строительно-монтажных работ на
объекте. 

– Мы выполнили около двух десятков гео-
лого-технических мероприятий на Нижне -
вартовском блоке месторождений с приро-
стом дебита нефти, общий эффект от них пре-
высил 12 тыс. тонн. При опробовании пласта
на скважине №2-р был получен приток с су -
точным дебитом нефти 15 тонн,  в результате
открыта новая нефтяная залежь Рославль -
ского месторождения с геологическими запа-
сами 635 тыс. тонн. Внедрены в производство
11 проектов по оптимизации производствен-
ных затрат, разработанных нашими специа-
листами. Плановый экономический эффект от
реализации предложенных мероприятий
превышает 14 млн рублей. Автор самого  ре -
зультативного проекта «Импортозаме ще ние
фильтров GE Janbacher отечественными ана-
логами» отмечен премией Компании. Работы
в данном направлении продолжаются.

– В результате проведения 123 геолого-
технических мероприятий мы получили
дополнительно  57,3 тыс. тонн нефти. Основ -
ной эффект при этом принесли операции по
интенсификации призабойной зоны пласта.
На месторождениях филиала велись работы
по развитию системы поддержания пласто-
вого давления. В фонд ППД переведено
5 скважин. На 7 скважинах выполнены обра-
ботки по ВПП. Эти мероприятия позволили
прирастить более 6,4 тыс. тонн  нефти. Пред -
приятие добыло около 628 тыс. тонн нефти,
выполнив план к 28 декабря. Продолжилось
внедрение оборудования, предназначенно-

го для работы в скважинах, осложненных
коррозией и большим выносом механиче-
ских примесей. На ряде скважин применя-
лись капиллярные трубопроводы с устьевы-
ми дозаторами для подачи реагентов, УЭЦН в
антикоррозийном и износостойком исполне-
нии, НКТ с внутренним защитным покрытием
от коррозии и другое антикоррозионное
оборудование. Продолжена работа по об -
новлению фонда насосных штанг; закуплены
штанги производства Zibo, что позволило
снизить отказы скважин по причине обрыва
насосов НШ. Рост МРП по механизированно-
му фонду составил 39 суток. Продолжается
реконструкция производственных объектов.
Проведен ремонт резервуаров на УППН
«Южная» и ПСП «Клин» ЦДНГ №1 «Юг». Отре -
монтировано более 4000 м нефтепроводов и
водоводов. Экономический эффект от реали-
зации предложений наших рационализато-
ров составил примерно 44 млн рублей. 

– Томские нефтяники добыли 247 тыс. тонн
нефти, свыше 4 млн куб. м природного газа и
около 24 млн куб. м попутного нефтяного
газа. Проведено 66 геолого-технических
мероприятий, дополнительная добыча от
которых составила около 4 тыс. тонн нефти.
В связи с ограничениями в рамках соглаше-
ния стран ОПЕК+ в мае добыча была приоста-
новлена на всех эксплуатируемых нефтяных
месторождениях. На Соболином участке
недр введено общежитие. Начата эксплуата-
ция после проведения модернизации СИКН
593 на ПСП «Лугинецкое». В лаборатории на
ПСП «Лугинецкое» введено в эксплуатацию
оборудование для проведения анализов на
хлороорганику, и теперь лаборатория пол-
ностью соответствует требованиям Евра -
зийского технического регламента по сдаче
нефти. В настоящий момент выполняются
работы по модернизации системы связи на
ПСП «Лугинецкое». По результатам разведоч-
ного бурения на Ясном месторождении
достигнут прирост более 2 млн тонн геологи-
ческих и 800 тыс. тонн извлекаемых запасов
углеводородов. В ближайшие два года
намечено бурение первой поисково-оценоч-
ной скважины на Западно-Соболинской
структуре, которая должна дать начало раз-
работке нового перспективного месторож-
дения. 

Ханты-Мансийский филиал:
Алексей Шаталов

«Варьеганнефть»:
Рустем Ильясов

Саратовский филиал:
Михаил Девяткин

«Аганнефтегазгеология»:
Яков Гребенюков

Ульяновский филиал:
Андрей Воросцов

«Томская нефть»:
Алексей Тычинский

Д О С Т И Ж Е Н И Е

Братья
учатся побеждать

Знакомьтесь: Фянис Мунирович, Рафаэль и Юнэс
Гафуровы. Фянис Мунирович трудится в НГДУ «Юг»
Ульяновского филиала «Русснефти» слесарем неф-
тегазового оборудования. Его сыновья занимаются
футболом, они являются воспитанниками клуба
«Нефтяник», базирующегося в поселке Ново спас -
ское Ульяновской области.

Старший из братьев Гафуровых, 15-летний Рафаэль, уже не
первый год в составе команды сверстников успешно высту-
пает на всероссийских и региональных соревнованиях.
В нынешнем сезоне (оказавшемся сильно скомканным по
известным причинам) Гафуров и его товарищи привезли
золотые награды из Адлера, где участвовали в турнире
«Прорыв-2020». 9-летний Юнэс – не такой титулованный фут-
болист, как его брат, но и ему знаком вкус побед. Команда
мальчиков, за которую выступал младший Гафуров, добилась
успеха на турнирах в Ульяновске и Сызрани. 

Отметим, что в сезоне 2020 года тренерский штаб «Неф -
тяника» во главе с директором клуба Авхатом Абду линым
нашел возможность, соблюдая требования Роспотреб над -
зора, продолжать тренировочный процесс и даже вывезти
ребят на турниры в Москву, Казань, Смоленск, Адлер. Как и в
прошлые годы, неоценимую помощь сельскому футбольному
клубу оказывали М.С. Гуцериев и руководство компании
«Русснефть».

Путь к мастерству
Сыну начальника финансового отдела Са ра тов -
ского филиала Александра Шепеля Владиславу
Шепелю присвоено звание мастера спорта
России по всестилевому каратэ.

Владислав завоевал немало медалей разного достоинства
на престижных соревнованиях. Так, в прошлом году в сентяб-
ре в Анапе прошел чемпионат России по всестилевому кара-
тэ. На татами вышли спортсмены из 57 регионов страны.
Разыгрывались 44 комплекта медалей. Первое место в дис-
циплине кумитэ сабон занял Владислав Шепель. В командном

кумитэ мужская сборная Саратовской области, в состав кото-
рой входил и Владислав, получила серебряные награды.
Таким образом, Шепель стал чемпионом и серебряным при-
зером самого престижного турнира страны. 

Владислав пятнадцать лет профессионально занимается
единоборствами. Воспитанник Саратовского клуба «Буль -
терьер» и тренера Р.И. Бабошкина, он к настоящему моменту
успел завоевать «золото» на первенстве России по всестиле-
вому каратэ, стать двукратным чемпионом мира по каратэ
версии WKC, выиграть немало всероссийских турниров по
каратэ версии WKC. Сейчас Владислав Шепель проходит
службу по призыву в отдельной дивизии оперативного
назначения им Ф. Э. Дзержинского в подмосковной Бала -
шихе, он принят бойцом в отряд специального назначения
«Витязь».
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Тол Бабай приглашает
В прошлом году
в Удмуртии в усадьбе
местного Деда Мороза
– волшебника Тол
Бабая при поддержке
фонда «САФМАР»
появился новый
передвижной
сценический комплекс.
Многочисленные гости,
прибывавшие
в новогодние праздники
в усадьбу Тол Бабая,
расположенную
в живописном
природном уголке села
Шаркан, становились
зрителями
и участниками яркого
театрализованного
представления.
Так будет
и в последующие годы.

В них проживают ребятишки, страдающие теми или
иными видами хронических заболеваний. И вот четы-
ре года назад волонтеры фонда  (сотрудники
«Русснефти» и других компаний, входящих  в группу
«САФМАР») придумали акцию «Елка желаний».
Примерно за месяц до праздников они приехали к
своим подшефным, чтобы узнать, какие подарки те
хотят получить от Деда Мороза. Ребята засели за
составление записочек. Шефы забрали заветные кон-
вертики с собой, пообещав вручить их доброму вол-
шебнику прямо в руки. Вскоре в холле центрального
офиса «Русснефти» появилась елка, увешанная, как
игрушками, детскими посланиями. Практически мгно-

венно все конверты были разобраны добрыми людь-
ми. Десятки нефтяников, от рядовых специалистов до
руководителей Компа нии, отправились в магазины
выполнять пожелания ребятишек. Велосипеды, само-
каты, телефоны, ма шинки, украшения для девочек и
прочее, что может подсказать фантазия только
маленького человека, – все это сумели раздобыть
«деды морозы» и «сне гурочки» из «Русснефти». Перед
Новым годом автобус, напоминающий передвижной
магазин детских игрушек, отправился развозить
подарки. Расщед рился волшебник, выполнил все
пожелания до единого! Не было в этот день в мире
ребятишек счастливее...

На предприятиях Компании сложились свои традиции празднования Нового года и Рождества.
Сегодня мы рассказываем о них, листая страницы выпусков нашей газеты за прошлые годы.

Сто писем Деду Морозу 
Эта традиция родилась в 2017 году. Благо тво ри тельный фонд «САФМАР», учреж-
денный Михаи лом Гуцериевым, давно опекает в Москве несколько детских домов.

1. В России праздник Нового года, отмечаемый в
ночь на 1 января, учредил Петр I в 1700 году. Он издал
указ, в котором говорилось, что каждый человек
должен справлять Новый год, а за неповиновение
взимался штраф. 

2.Когда наши люди получили возможность ото-
спаться после новогодней ночи? В 1947 году, когда
1 января объявили выходным днем.

3. В 1903 году в детском журнале «Малютка» были
опубликованы стихи Раисы Кудашевой. Через два
года композитор Леонид Бекман положил их на
мелодию. Так появилась песня «В лесу родилась
елочка». 

4. Сколько лет Деду Морозу? Неизвестно, но по
крайней мере больше 105 лет, поскольку в России он
впервые появился в 1910 году. 

5. Спутницу Деда Мороза, его внучку Снегурочку,
придумали в 1950-х годах писатели Лев Кассиль и
Сергей Михалков. 

6.31 декабря 1970 года впервые руководитель нашей
страны, им был тогда Леонид Брежнев, обратился к
народу с телеэкрана. 

7. В 1991 году из-за неразберихи в Отечестве ново-
годнее обращение прозвучало от ведущего
«Голубого огонька» Михаила Задорнова. Он не рас-
считал время, бой курантов раздался с опозданием
на минуту. 

8. Первая Кремлевская елка была проведена в 1936
году – только для отличников. 

9. В 1920-х вплоть до 1935 года было запрещено
наряжать новогодние елки – это считалось рели-
гиозным предрассудком. 

10. В 1935 году Новый год вернулся в нашу страну
по указу Сталина. Народная традиция победила!

Приближается время праздничных застолий – с тостами, шут-
ками, увлекательными рассказами. Увы, далеко не все из нас
являются мастерами этого жанра. Встречаются и те, кто с ужа-
сом ждет момента, когда надо встать с наполненным бокалом и
сказать речь. Вы тоже испытываете робость в такие минуты,
читатель? Тогда возьмите на заметку эти два тоста, которые,
возможно, не оставят равнодушными ваших слушателей (более
полную подборку тостов мы публиковали в №11 за 2019 г.).   

Тост 1: за счастье 
«Хочу пожелать всем собравшимся за этим столом, чтобы в новом

году они отправились покорять самые важные в своей жизни вершины.
Пусть первой такой вершиной будет Любовь – она наполнит ва -
шу жизнь смыслом и даст силы для дальнейшего путешествия.
Следующей пусть покорится Дружба – вы увидите рядом с собой вер-
ных друзей, и дальше двигаться станет легче. Затем вы взойдете на
вершину Мастерство, за которой обнаружите прямой и быстрый
путь к карьере. Бодро и весело устремитесь вы к четвертой вершине,
олицетворяющей Благополучие. На пятой, последней вершине вас
встретят покой и тишина, но оттуда будут хорошо видны все пре-
дыдущие четыре. И вы поймете, что эта вершина зовется Счастьем.
За Счастье в новом году!» 

Тост 2: за равноправие в семье  
«Молодой человек поступил в театральный вуз, уехал учиться.

Через некоторое время отец получил от него известие: «Папа, мне в
студенческом театре дали роль человека, женатого 20 лет». Отец
ему ответил: «Не расстраивайся, сынок. Учись лучше, и тогда тебе
дадут роль со словами». Так выпьем же за семейное равноправие!» 


